
笑对人生
——李 琳 的 故 事
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一位曾 为
不少人 解除 了
病痛 ，让 他 们
愉快 生 活 的
人，自 己 却 不
幸患 上 了不治
之症 ；在 与 病
魔顽强搏斗了
6 年之后 ，临终
前还 留 下 遗
嘱，让 家 人 将
自己 的 遗体和
器官捐献给 一生热爱的祖国 医学事业 。这
种笑对人生之举 ，该需要多 么顽强的毅力
和多 大的勇气呵 ！她 ，就是省建三公司二
分公司的主治医生李琳 。

4 月 20日 ，第 四 军医大学的 医 务人 员
和来 自 四面八方的人们怀着敬重的心情 ，
默默地为她送行 。

今年45岁 的 李 琳 ，6年 前 患 了 乳腺
癌。6年 来 ，她 同 病魔进行了一次又一次
的殊死较量 ，先 后作 了5次手术、150多 次
放疗 、6次化疗 ，使她遭受了常人难以想象
的折磨与痛苦 。有一次大手术 ，按常规她
很难活着下手术台 ，然而她却奇迹般地挺
了过来。“我想看看我亲 手接生的婴 儿 ，
看看 在 ‘三 线 ’一 起 同 甘 共 苦 的 战友

们，真想他们！”这是李琳苏醒后的 第
一句话 。为了恢复 体 力 ，她克服放疗化
疗的 巨大副作用 ，一边呕吐 ，一边强迫
自己 多 吃食物 ，做抗癌健身操。“珍惜
生命 ，笑对人生。”李琳是这样说的 更
是这样做的 。她两次被评为抗癌明星 ，
成了 大家学 习 的榜样 。丈夫王长生 （陕
钢厂下岗 工人 ）与李琳 同是 “三线 ”
学兵连 的战友 。在妻子最困难最需要
他的时候 ，他始终和她一道乐观地面
对现实 ，面对疾病 。尽管家里生活 已
相当窘迫 ，并债台高筑 。

李琳 的事迹经媒体传播后 ，许多
人深 受 感 动 ，力 所 能 及 地 给 她 以 帮
助，四 军大肿瘤研究所的 医 务 人 员尽

最大努 力延长
她的生命 。

在病 床
上，在生命的
最后 日 子里 ，
李琳在 《伴着
友情行 》的诗
中写道 ：

我无悔 /
因为我感受 了
太多 太 多 的 爱
意与温暖/我

祈祷/祈祷我亲 爱 的朋友/人生的路途
上多 一些平坦/我祝愿/祝愿我所爱 的
人/生命 的历程 中 永远有 幸福/吉祥相
伴

图①病 床 上 的 李 琳 ，顽 强 乐 观 。图
② 丈 夫精心 照 料 着妻子 。图 ③ 四 军 大 学 员
为她作 最后 送行 。
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吴应 明 与隧道桥梁有着不解之缘 。从铁 二
十局三处一名技术人 员到高级工程师 、总工程
师，15年 里 ，负责修建 了 十余座长大桥
隧，在 质 量 、进 度 、工 艺 上 均 创 出 了 新
记录 ，获铁道部 、中 国 铁道建筑总 公 司
等科技进 步 和 科技成果奖 17项 。他 本
人也先后获总公司 青年科技拔 尖人 才
称号及铁路大 会战尖兵奖 章 。

隧道桥梁素来是铁路建设的 重头
戏，投 资大 、难度大 ，犹如扁担 ，一
头挑着效益 ，一头挑着风险 。吴应 明
挑着这副重担，15年能干 出 如此成绩
真不 易 。

1984年 7月 ，吴 应 明 从 石家 庄 铁
道学 院 毕 业 ，参 加 大 秦 铁 路 建 设 不
久，二号隧道突 然 发生高达78米 的通
顶大 塌 方 。初 出 茅 庐 的 他 大 胆 采 用
新法 ，成 功 地 穿 过 塌 方 地 段 ，而且
他率 领 的 衬 砌 小 组 被 铁 道 部 评 为

“ 优 秀 小 组”。
初战告捷 ，吴应 明胆子大 了 ，胃 口

也大 了 。他 认 为 尽 管隧道施工 在许 多
领域还 处 于探 索 阶段 ，但 只 要 严格按
照科学规律办事 ，有创新意识 ，就没有
打不通 的隧道 。他说 ：“从那时起 ，我就
将目 标选定在不断创新上。”

1992年 4月 ，他 担 任 处 南 昆 铁 路 总 工 程

师。针对隧道瓦斯 含量高 、压 力 大 ，会对铁路
运营安全构成极大威胁的实际 ，他查阅大量资

料，反 复构思论证 ，提 出 利用辅助坑
道排放瓦斯和复合式衬砌相结合的施
工方案 ，收到 良好效果 。该技术被总
公司评 出 科技进步二等奖 。他结合施
工撰写 的论文被录入 《中 国 综合运输
体系 发展全书》，并在铁道部基建科
技信息 网 召 开的交 流会上推广交流 。
同时 ，他参与的 “南 昆线高瓦斯长隧
运营 防灾 技 术”，今 年 1月 通过 铁道
部鉴定 。该项技术在 国 内 处于先进水
平。

吴应明 创新的追求没有局限在隧
道上 ，他在桥梁上也取得大的收获 。在
南昆铁路天生桥二号大桥和三峡库区
甘井 口 大桥施工 中 ，他采用 的新技术 ，
均获总 公司 科技进步二等奖 和局特等
奖。今年 吴应明又在从事“长大瓦斯隧
道独头掘进施工通风技术 ”的攻关 ，志
在填补在 国 内 乃至 国 际的空 白 。

人的一生能取得一两项突 出 成果
已属 不 易 ，吴 应 明 几 乎一 年就有 一 两
项重大成果 ，但他仍不满足 ，不仅坚持
自学 ，还 先 后 参加 了 西 南 交 大 等 院校
的培训 学 习 。他说 ：“知 识 是 创新 的 源

泉，学无止境 ，创新无止境。”

七旬老翁

状告五逆子
家住千 阳 县南寨镇 的74岁

老翁 樊 金 元 辛 苦 一 生 ，养 了 5
个“虎 郎 ”儿子 。可 儿子们一
个个 “老婆孩子热炕头”的时
候，樊老汉却像一 只蔫扁 的皮
球被踢来踢去 ，无人赡养 。更
让老汉 难过 的是 ，他的二儿子
占了 老汉 的 旧 厦房 ，却把老汉
赶出 家 门 ；用 拖拉机给老汉翻
了一 亩 半地 ，还 硬要老汉犁地
钱，……为 了 吃上一 口 饭 ，樊
老汉 撕 破脸 皮 把 5个 儿 子 告 上
了法庭 。　（据 《三 秦都 市报 》
5 月 7日 ）

一个 老 子 能 养 大 五 个 儿
子，五 个 儿 子 却 无 一 愿 赡 养 老
子，此 等 忤 行 ，枉 披 了 张 人
皮！旁 观 者 不 免 替 樊 老 汉 设
想，在 法 庭 能 否 索 要 赡 养 费 ？

参观不文明

有悖初衷
5 月 6日 ，陕西省暨西安市

创建 文 明 工地现场 会上 出 了 怪
事：前来西高新区 的亚美大厦
工地参观的一些与会代表无视
贴在 工 地 上 的 “禁 止 吸 咽 ”

“ 无烟 工地”、“进入工地禁
止吸烟”的标志 ，吸烟不止 ，
并信 手乱扔烟头 。参观 尚 未结
束，工 地干净整洁 的地面 已 经
烟头狼藉 ，整洁文 明 的施工环
境却 被 这 种 不 文 明 行 为 破 坏
了。　（据 《西 安 日 报》5月 7
日）

这种 参 观 者 ，只 会把 不 文
明带 进 文 明 工 地 ，却 不 会把 文
明带 回 “家”。靠 他 们 建设 文
明，文 明 亡 矣 。

“ 机关病 ”在

济宁市遇克星
如今 ，当 群众到 山 东 济 宁

市任何一家 行政机关办事时 ，
都能明显感 觉到一种变化 ，以
往那种 “门难进 ；脸难看 、话
难听 、事 难 办”的 现 象 不 见
了，代之 的是工作人 员 的 文 明
行政 ，这 种变化 ，得益于济宁
市设 立 的 行政机关办事效率投
诉中 心 。至 目 前 ，这个 中 心受
理的400起 群 众 投 诉 ，绝 大 多
数已 经 结 案 。　（据 《工 人 日
报》5月 7日 ）

“ 机 关 病 ”实 在 是 一 种 常
见病 、多 发 病 ，设 立 投诉 中 心
虽能 解 决 一 部 分 问 题 ，但投诉
之外 的 问 题 又 当 如 何 解 决 ？

全员 比例淘汰

造就 “动 力 源 ”
在全 国 500家 最 大 工 业 企

业之一的许继集 团 公司4000多
名员 工 中 ，无论公 司 领导 、中
层干部 ，还是普通职工 ，只要
年度考核排到后 几位 ，马 上就
地下岗 ，干部职工队伍始终处
于动态 优化之 中 ，这种 “一视
同仁”的全 员 比例淘汰 制 ，被
许多 前 来 考察 的经济 界人士称
为企业快速高效发展 的 “动力
源”。（据 《经 济 参 考 报》5
月5日 ）

人用 活 则 满 盘 活 ，这道理

并不 深 奥 。然 而 身 居 高 位 只 为
做官 来 的 主 儿 ，又 有 几 人 乐 意
搬动 自 己 的 “铁 交椅”呢？

高考语文试卷
令老教授 “窒息 ”

北京大学 中 文 系 教授钱理
群先生在研究 了1998年语文 高
考试卷后写下如下感想 ：要读
完试卷就非常吃 力 。弄懂题 目
极费劲 。这两大部分六大项35
道小题10大 页 据 说 1.2万 字 的
标准化考题 ，形成一种无 法抗
拒的 力 量 ，要把我的思维强行
纳入某一种 固 定的 、不可置疑
的、刚性的模式 中 ，进而控制
我的心 灵 ：我感到生命窒 息 ，
陷入 了 莫 名 的 恐 惧 与 痛 苦 之
中。　（据 《羊 城 晚 报》5月 5
日）

看出 问 题 的 人很 多 ，但 改
起来 谈 何 容 易 。千 百 年 来 ，科
举取 士 陈 陈 相 因 的 就 是 这 一
套，国 人 也 习 惯 了 这 一 套 。欲
彻底 改 变 ，则 非 要 先 变 革 封 建
社会传 下 来 的 “天 下 英 雄入 吾
彀中 ”的 应 试 制 度 不 可 ！

点评　严天池

缺憾 ：中 国 没有 国 花
文/一帆　沈玉 勇

5 月 1日 ，本 世 纪最后 一 次 国 际
盛会——’99世 界 园 艺博 览 会 ，在
中国 昆 明 拉开 了 气势恢宏 的序幕 。
这是 中 国 首 次 主 办 的AI级 国 际博
览会 ，党和 国 家领导人江泽民 、朱
镕基 等参 加了 开幕式 。开幕式后 ，
来自 世界各地90多个 国 家 、地区的
名花 奇卉 ，多数在其花的 “统率 ”

下，竞相向游客们一 展 芳容 ：日 本
的樱花 ，奥地利的爱都威斯，尼泊
尔的红 花杜鹃 ，朝鲜的金达莱 ，突
尼斯的荷花 ，新加坡 的 卓锦 ·万代
兰，瑞典的铃兰 ，英 国 的红玫瑰 ，
古巴 的蝴蝶 百 合花 ，西班牙的石榴
花，法 国 的 矢 车 菊 ，荷 兰 的 郁 金
香，美 国 的玫瑰……

看着异 国 的 国花 ，中 国 的 游客
禁不 住 发 问 ：我 们 的 国 花 是 什 么
呢？这是一个 令 人尴尬的 问题 ：中 国 ，尚 没有 自 己 的 国 花 。

世博会前 ，国 人 已 意 识 到 了 这 个缺憾
国花 ，是一 个 国 家 在植物 资 源或传统 栽培 发 展 方面 的 一

种象征 ，更是一个 国 家在文 化积淀和精神 风范 方面的 象 征 。因
此，世界 多 数 国 家都选 出 了 自 己 的 国 花 。而地域辽 阔 、花卉 众
多的 中 国 却 没能选 出 自 己 的 国 花 ，这颇令 人 焦 急 。于是 ，在 世
博会开幕前 ，就有一些有识之士开 始了 呼吁 。

1999年 1月 11日 ，中 国 科学 院 昆 明植物研 究所施宗 明 先
生在 《人 民 日 报 》显著位置发表署 名 文章建议 ：我 国 国 花应
早日 确定 。施先生在建议 中 说 ，在世博会开幕前 ，云 南省园
艺博览局准备制作各参 展 的 国 花标牌 ，若不及早确定 国 花 ，
我国 作 为东 道 国 反而无国 花标牌 ，这于情于理都说不过去 。

2个 月 后的1999年3月 12日 ，人大代表 、洛 阳市市长刘典
立在全 国 人大 九届二次会议上 ，再次郑重 向 全 国 人代会提 出
一项议案——《关于尽快审议牡丹为 国 花的方案》。刘市长
在方案 中 说，’99昆 明 世博 会 即将开幕 ，届 时众 多 参 展 国 都
有国 花 “领队”，我国作为东道 国 ，没有 国 花 出 席 ，不仅会
使世博会逊色 ，而且会影 响我泱泱大 国 的风 范 。

尽管建议和方案 引 起了 人们的关注和重视 ，但世博会开
幕在即 ，而国 花又不是一朝一 夕所能评选 出 的一宗简单事 ，
最终 ，我们还是把这个缺憾带到 了 世博会 上 。

群芳 斗 艳竞 国 花
其实 ，早在80年代初 ，国 内 曾先后举办过两次 民 间性质

的花卉评比活动 ，第一次 是梅花夺魁 ，牡丹屈亚 ；第二次则

是牡丹称王 ，梅花位次……
然而 ，这些评比 只是民间性质的 自 发行为 ，未能得到 国

家有关部 门 的认可 ，最后不 了 了之 。
1992年 ，花木 界专家陈俊愉在 多 家媒体上建议 ：中 国 应

尽快评定 国 花 。
陈俊愉 的 建议得到 国 家有关部门 的重视。1994年春 ，全

国人大八届二次会议上 ，时任农业部部长 的何康联合其他30
多位人大代表 ，首次 向全 国 人大常委会提 出 了 《关于尽 快评
定我 国 国 花的建议 》方案 。方案得到了 采纳 ，不久 ，全 国 人
大常委 会责成 中 国 花卉协会负责具体组织实施 。

全国 国 花评选 小组制订了 参评国 花的三条基本标准 ：一
是土生 土长 、地道 的 中 国 花 ；二是寓意明 白 ，在文化积淀 、
历史 渊 源等 方面能代表 中 国 的 风范 ；三是栽培广泛 。根据这
三条基本标准 ，最后 筛选 出 符合条件的牡丹和梅花 。

究竟定哪一种花为 国 花 ，民意调查 不一 ，争辩激烈 。
支持梅花的人在列举 出 一大 串梅花好处 的 同 时 ，指 出 了

了牡丹的两大缺点 ：一是栽培不广泛 ；二是花期短，“花开
花落 二 十 天”。而 支 持牡 丹 的 人 列 举 出 一 大 串 牡 丹 的 优 势
后，又 指 出 了 梅花 的 两 点 不 足 ：一 、梅 花 带 刺 ，非 上乘之
花，不能代表 中 国 的风范 ；二 、梅花季节性比较明显，“梅
花香 自 苦寒来”有哗众取宠之嫌 。

激烈 的争辩表面是对参评 国 花的 竞争 ，实则是全 国 各地
都在 为 自 己 的花争此殊荣 。为 了使牡丹能评 为 国 花 ，河南省
洛阳 市 于1994年6月 份 ，成立 了 由 当 时 的市长 为组 长 的 “牡

丹争 国 花领导小组”。并与 山 东 的荷泽市联手打出 了 “天下
牡丹 为 一家 ，联合起来争国 花”的旗帜 ，且游说北京 、山 西
等10省 、市联合成立 了 “全 国牡丹争评 国 花办公室”。争国
花办 公 室 选 派35名 “使 者”，奔 赴 全 国 各 地 ，争 取 各 省 、
市、自 治 区 支持牡丹为 国花 。

与此 同 时 ，一些盛产荷花 、菊花 、梅花等花卉 的地方也
不甘 落后 ，纷纷效仿洛 阳市 ，为各 自 的花成立 了 “争 国 花领
导小组”，到处游说 ，争取支持 。

一时间 ，群芳斗妍争 当 国 花达 到 了 白 热化程度 。
半年 后 ，全 国 国 花评选 小组组 织 全 国 31个 省 、市 、自 治 区

（ 包括深圳特 区 ）参加投标 ，评选 结果是 ：赞成一国 一花 （牡丹 ）
的有18个 省 ，占 58.06%；赞成一 国 四 花 （牡丹 、荷花 、菊花 、梅
花）的有11个 省 ，占35.48%。考虑到 中 国 的 实际情况 ，全 国 国
花评选 领导小组经过认真研 究 ，最 后 决定 ：牡丹夺 魁 ，大 势 已
定，只 待全 国 人 大最后 “册封加 冕”。然 而 ，在1995年 召 开 的 全
国人大八届三次会议上 ，由 于种种 因素 ，农业部上报的 国 花评
选结果没有通过 ，被搁置起来 。

这一阁置就是几年 ，直到把这一缺憾带到 世博会 上 。
牡丹无 愧 于 国 花

尽管 牡 丹 尚 未 被 国 家 以 法 律 形 式 的 “册 封加 冕”为 国
花，但在人们的心 中 ，用她作 国 花是 当 之无愧的 。

“ 洛 阳地脉花最宜 ，牡丹尤为天下奇”，“惟有牡丹真
国色 ，花开时节动京城”……自 唐朝 以来 ，牡丹早被人们为
广泛的种植观赏 ，并相沿袭成俗 ，当 作 了 国 花 。

1959年10月 ，周
恩来 总 理 视 察 洛 阳
时，听到洛 阳牡丹濒
临绝迹的 消 息后 ，曾
指示有关领导：牡
丹是我 国 的 国 花 ，她
雍容 华 贵 、富 丽 堂
皇，是我们 中 华民族
兴旺 发达 、美好幸福
的象 征 ，要赶 紧 抢救

在中 日 建交10周年时 ，中 日 两 国 决定各发行一枚 邮票 以
作纪念 ，日 本以其国 花樱花作为邮票 图案 ，作为对应 ，我 国
是以牡丹花作为 邮票 图案 。

1 997年在上海 举行的全 国 第八届运动会开幕式上 ，曾 出
现一个场面 ：在荷花 、梅花等众花的簇拥下 ，一朵盛开娇艳
的牡 丹 花 （人 工 ）绽 放在 会 场 中 央 ，这 时 ，主 持 人 朗 声 宣
布：“中 国 国 花牡丹 ，率全 国 各省 、市的 省花 、市花 ，迎接
香港紫荆花 回 归祖国 大花园 ！”……

为了 弥补牡丹 “花开花落二十天 ”的缺憾 ，洛 阳 的 园 艺
科技工作 者经过潜心攻关 ，终于使今 日 的牡丹 “花开早晚随
人愿”，并且 由 原来 的 仅 百余 个 品 种增添 到今天 的560多 个
品种 。在世博会开幕前 ，洛 阳市特意选 出 了 “青龙卧墨 、白
雪塔、玉赤心”等名 贵牡丹送到云南昆 明 世博园 助兴 ，让天
下游客一饱眼福 。

尽管如此 ，牡丹仍未被 “册封”为 国 花 。
谈及这些 ，洛 阳市长 、全 国 人大代表刘典立告诉记者 ：

“ 国 旗 、国 徽是一个 国 家 的标志和 象征 ，但随 着一 个 国 家 文 明
程度 的 发展 ，人们需要一种 民族 的 花卉 来代 表 自 己 国 家 的 品
格风范 ，世 界上许多 国 家都有 自 己 的 国 花 。中 国 作 为一个文 明
古国 ，也 是泱泱大 国 ，经过建 国50年 ，尤其是改革开放20年 的
发展 ，已 经步入文 明 、繁荣 、昌 盛的阶段 ，无论是 出 于国 际 交往
的需要 ，或是顺应人民 的意愿 ，都应该推 出 我们的 国 花”。

国人翘首盼 国 花 。看来 ，评定 国 花以 领群妍是时候 了 。

减
轻
夜
班
反
应
有
新
招

文
/
李
泽
华

上夜班 ，职工容 易 出 现头昏体沉 ，心理压
抑，精神不振 ，工作效率下降 。

为改变这 种现象 ，最近 ，美 国 学者提 出 减
轻夜班反应 的新方法 ，即把原来 的每周 倒一次
班，改 为每三周 倒 一次班 ；每次 倒班 后 ，中 间
有3～5天休整时 间 ；由 有关人
员认真询问调查每个工人的生
活方式 、睡眠 习 惯 、偏 爱上哪
种班和 医 疗记录 等情况 ，输入
电脑分析 ，最后作 为调整工 人
工作班次 的依据 ，使那些生物
节奏 本 身 具 有 “百 灵 鸟 ”型

（ 白 天 精 神 亢 奋 ）或 “猫 头
鹰”型 （夜晚精神亢亩 ）特征
者，能在合理工 作安排 中 ，发
挥潜 力 。工人 则应紧 密配 合 ，
积极改善 自 己 的 生活质量 。在
倒班间隙期 ，不搞 第二职业 ，
注意休息 ，保持轻松愉悦 。尤
要注意下班后 尽快睡眠 ，使 倒
班后 很 快 便 适 应 新 的 劳 逸 安
排。下夜班后 ，应吃 以 易 消化
的流质 食物和高碳水化合物食
物为主 ，如豆 浆 、菜汤 、糖 点
心之 类 。这样 ，既可满足 白 天
睡眠 时 的 热 能 和 体 液 代 谢 之
需，又不会 因进食脂肪 、蛋 白
质过 多 ，出 现 饱胀现 象而影 响

睡眠 。
据悉 ，此 法 在美 国 一些 企业试行后 ，工人 的 生

病率 和夜班不适 反应 明显降低 ，工厂的事故 发生率
下降 ，劳动生产率提高 。

《 光 明 日 报 》刊 文认 为

应重新评价孔子学说
/ 文摘

5 月 7日 《光明 日 报 》刊登姜广辉
的文 章说 ，应 该给孔子一个 公正 的评
价，对 中 华文 明 有一个正确 的认识 。

1993年 10月 ，在 湖 北 省荆 门 郭 店
村的 一 座 战 国 时 期 的 楚 国 贵 族 墓 葬
中，出 土 了 一批竹 简 。经专家 的整理识
读，引 起 学 术 界 对 原典儒学 的 重新认
识和评估。《郭店 楚墓竹 简 》有一篇《唐
虞之道》，崇 尚 “禅让”，主张 “公天下”，
反对 “家 天 下”，反 映 了 原 始 的 民 主性
和人 民 性 ；还 有 《语 丛 》四 篇 ，其 中 说
“ 君 臣 ，朋友其择 者 也。”“友 ，君臣之道
也。”意 谓君臣 关 系 应 是一种可 以双向
选择 的 朋 友 关 系 ，而不 是绝 对 服 从 的
关系 。

《 郭 店 楚 墓 竹 简 》还 有 一 篇 《性 自
命出 》，反映了 原典儒学 以 “情 ”为本的
心性理论 ，这 种 思 想 与 后来 从 汉 儒 到
理学 的 “性善情恶”，“存天理 ，灭人 欲 ”

的观念完全相反 。
郭店 楚 简 所反 映 的 是孔 子 之 后 一 、

二传 弟 子 的 思 想 ，透过它 可 以 反观孔子
学说 的 核 心思 想 。以 此核 心思想 审 察 后
世的 “道 统 ”说 ，便 会 对儒 学传统 作 出 新
的诠释 。

从今 日 的 观 点 来 看 ，懦学 在 先 秦 有
许多 人 民性 、民主性的精华 。这种思想 史
的发 展 正 是 采 取 否 定 之 否 定 的 形式 。这
也就是说 ，中 国 明 清 之 际 的 思 想 类 似 西
方艺 术 复 兴 的 性 质 ，传统儒学 沿 着 这 个
路子 ，本 来 可 以 诠 释转 化 为 一 种近 代 的
思想体 系 ，成 为 中 国 近 代化 的 助 力 而不
是阻 力 ，只是因为清人 入关 ，建立 了新的
专制王朝 ，随即大兴文字狱 ，使 中 国 早期
启蒙 思 想 未 能 得到顺 利 发展 ，儒 家 思 想
也错过 了 及 时 诠 释转 化的 机遇 ，因 而在
近代一 再 为 反 动统治阶级所利用 ，从而
受到进步人士的批判 。


